



INFORME DE GESTION 2020

Este informe recoge todas las estrategias, acciones, resultados e impactos de los proyectos haciendo referencia al contexto general de la Pandemia que implicó cambios en las metodologías, las actividades y perspectivas. Todo se llevó a cabo sin modificar los objetivos y compromisos adquiridos con las agencias de cooperación ya que los cambios se realizaron en acuerdos y consensos con las mismas aportantes.

A nivel institucional

El Consejo de Fundadores realizó 2 reuniones. En la primera, el 15 de marzo, se ratificó a la Junta Directiva y a la revisora fiscal, quien ha mostrado responsabilidad e idoneidad en su desempeño. Se dio a conocer la situación financiera de la Fundación reflejada en los Estados Financieros al 31 de diciembre de 2019. Se informa de la gestión y trámites para continuar en el Régimen Especial según la ley 1819 de 2016 y Decreto 2150 de 2017, actividad que se realizó con el debido tiempo ante la DIAN. Los documentos fueron de nuevo incluidos en la pag. web institucional en el sitio "Sercoldes Transparente" para que puedan ser consultados sin restricción alguna. En la segunda reunión, el 29 de octubre, se informó sobre el desarrollo de los proyectos de la institución, de reuniones con agencias de cooperación en particular Misan Cara y Mensen Mete en Missie, de los proyectos en marcha y de sus perspectivas. Se incluyó, continuar con la reflexión sobre el futuro institucional.

La Junta Directiva tuvo 4 reuniones ordinarias: **La primera el 10 de marzo**, en la que se dio lectura del informe de gestión de 2019, del Informe Financiero General y aprobación de los Estados Financieros 2019, y del informe del revisor fiscal. Se hizo la presentación y aprobación del presupuesto 2020. Se dio autorización al Representante legal para solicitar la **PERMANENCIA** en el Registro Tributario Especial, de conformidad a lo señalado en la Ley 1819 de 2016, Decreto 2150 de 2017 de la **FUNDACION SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL - SERCOLDES**, ante la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales -Dian. **La segunda reunión el 16 de abril**, realizada virtualmente. Se analizó el contexto del momento por la declaración a nivel nacional de emergencia sanitaria por pandemia Covid 19 y la orden de confinamiento que afecta de manera directa la realización de los planes de trabajo establecidos en los convenios con las diferentes agencias de cooperación. Con base en la propuesta presentada por el coordinador de proyectos, teniendo en cuenta las necesidades y situación de las beneficiarias y la consulta realizada a las agencias financiadoras, se decidió que: 1. Sercoldes debe estar presente en las regiones. 2. Debe hacer acompañamiento a las mujeres y sus organizaciones de manera permanente, directa y a distancia y evitar que las organizaciones surgidas y consolidadas durante tantos años de trabajo no se debiliten. Para ello se propuso trabajar con el apoyo directo a 43 mujeres líderes seleccionadas por su capacidad de convocatoria y reconocimiento en cada región, garantizándoles un apoyo económico para alimentación y recargas a teléfono celular que les permita tener contacto con las demás mujeres de su comunidad. Brindarles a las mujeres acompañamiento psicosocial y terapéutico, promover el



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087-5

Carrera 16 No. 39 A - 78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C.

intercambio de saberes y experiencias entre ellas, el autocuidado y tener comunicación permanente con cada agencia de cooperación. **La tercera el 15 de julio.** Se revisaron los resultados obtenidos con la implementación de las estrategias de atención y acompañamiento a las mujeres y el apoyo recibido de las agencias de cooperación que unieron recursos y esfuerzos para adelantar nuestra propuesta de trabajar en la atención a 43 lideresas. Se resalta que las lideresas y sus organizaciones han respondido a las diversas actividades promovidas y convocadas virtualmente. Desde el mes de mayo se cuenta con apoyo económico para el acompañamiento a las lideresas de la agencia de cooperación Mensen Met een Missie de Holanda (MM). Se explicó la **Gestión de alianzas y nuevos proyectos**, en particular con el apoyo de MM, considerando la posibilidad de realizar proyectos con enfoque interétnico y de incidencia política y examinando la posibilidad de crear conjuntamente con otras entidades propuestas de trabajo, en particular con la ONG Codacop de Bogotá que realiza actividades en el norte del Cauca con población afrodescendiente, y/o con las Madres Lauritas en Medellín. Se informó sobre la propuesta presentada y aprobada por Mensen Met een Missie para hacer acompañamiento a lideresas de 6 municipios del norte del Cauca, que va de julio 2020 a julio 2021. De otra parte, la propuesta de trabajo para el trienio 2021-2023 de continuidad del trabajo mediante el proyecto "en red-Dándonos por el suroccidente colombiano" fue enviada a KFB, entidad que está apoyando este proceso cuyo convenio termina en diciembre de 2020. Se está adelantando la propuesta para presentar a Miseen Cara sobre autocuidado por los años 2021-2022. Finalmente se dialogó sobre el enfoque y diseño del nuevo planeador para el 2021 que tendrá en cuenta los 100 años del nacimiento del creador y orientador de la Educación Popular Paulo Freire.

El Director informa que después de más de 25 años como coordinadores del Colectivo de CEAAL en el país, se entregó a fines del 2019 esta responsabilidad a otra entidad con sede en Bogotá, ofreciendo asesoría en el 2020 a la nueva entidad de enlace y coordinadora de dicho colectivo. Finalmente se informó que fuimos parte del equipo de compilación y edición del libro: "Educación popular desde los territorios. Experiencias y reflexiones", que se empezó difundir desde fines del 2019. **La cuarta reunión se realizó el 20 de noviembre.** En ella se recibió informe detallado del trabajo adelantado con las mujeres, en el que se destacó, la gestión adelantada por el coordinador de proyectos a lo largo de todo el periodo. A nivel de presupuesto, la ejecución está aproximada en el 85% del presupuesto de cada uno de los convenios de cooperación. También se presentaron las perspectivas para el 2021, en el marco de convenios firmados con MM, "Facilitando el reencuentro de liderazgos en el Norte del Cauca" que finaliza en julio 2021 y "Lideresas y defensoras por la vida, material pedagógico para el Pacífico, sur y centro de Colombia (que implica la elaboración y edición de una cartilla que cuenta con apoyo económico de DKA, KFB y Miseen Cara). El proyecto "En RED-Dándonos por el Sur Occidente" presentado a KFB para los años 2021-2023, fue aprobado. Los fondos para su desarrollo estarán a cargo de DKA. El proyecto "Ayudándonos para Ayudar" 2021-2022 fue aprobado por Miseen Cara con un 75% y por otros donantes de Irlanda (relacionados con Miseen Cara) con el 25% restante. Finalmente el Director resaltó el trabajo con aliados a nivel nacional. Se continua participando con Colnodo quienes nos apoyaron en el mejoramiento del diseño de la pg. Web y en su desarrollo. Seguimos siendo asociados a la Cooperativa Convergentes que nos pueden hacer préstamos modestos si lo requerimos. También continuamos en el CEAAL (Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe), apoyando actividades de impacto



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087 – 5

Carrera 16 No. 39 A-78 Telfax: 2881581 – Cel: 3153480484 – Bogotá, D.C. Mail: info@sercoldes.org.co

nacional como los Encuentros Nacionales de Educación Popular que se realizan en la Universidad Pedagógica Nacional y los internacionales que se efectúan en la Universidad del Cauca en Popayán cada año. Finalmente se subrayó la proximidad de los 50 años de SERCOLDES que tendrá su espacio específico durante el 2022. Durante el 2021 se trazarán las estrategias y actividades a realizar para esa conmemoración.

1. A nivel programático

Durante el año 2020 se continuaron ejecutando actividades del proyecto “Ayudándonos para ayudar, empoderamiento y autocuidado para construir paz en Colombia 2019 - 2020”, apoyado por Misesan Cara (MC) y Dreikönigsaktion der Katholischen Jungschar – (DKA Austria). La clave de este proyecto es presentar el seguimiento de las actividades desarrolladas lo que evidencia los cambios más significativos que se produjeron en sus beneficiarias. Para tal fin, se aplicaron evaluaciones escritas de tipo cualitativo sobre el proceso, esto con el apoyo de las terapeutas y el Coordinador en encuentros virtuales y presenciales de autocuidado, audioterapias personalizadas y talleres presenciales en recorridos adelantados por el Coordinador. Paralelo a esto se recogió a través de evaluaciones escritas y entrevistas telefónicas de tipo cualitativo, las experiencias, logros y limitaciones del equipo ejecutor, compuesto por: el Director General, Coordinador del proyecto, Coordinadora financiera y administrativa y las dos terapeutas de SERCOLDES.

En todo este proceso de acompañamiento al proyecto, se lograron identificar varios aspectos importantes como: se crearon y generaron alternativas y nuevas estrategias, en el contexto de la pandemia, para darle continuidad al proyecto, sin afectar de manera drástica sus objetivos iniciales, y siempre enfocando sus acciones en beneficiar y brindar todo el apoyo que fuera posible a las mujeres y sus organizaciones. La creatividad y dinamismo del equipo ejecutor y de las mujeres beneficiarias fueron fundamentales para dar continuidad al proyecto y efectuar los ajustes que fueron necesarios. El proyecto pretende brindar oportunidades de conciencia del autocuidado, superación de traumas, mayor autoestima, procesos de reconciliación y empoderamiento a defensoras de derechos humanos y lideresas sociales y dentro de estas a mujeres indígenas en Colombia para contribuir en su labor como lideresas en sus territorios, exigir sus derechos y promover la organización comunitaria, brindando herramientas de autocuidado a las lideresas para que puedan mejorar su labor de ayuda a las comunidades vulnerables con las que trabajan. En el marco de la pandemia se visibilizaron y agudizaron nuevas problemáticas y necesidades urgentes de las mujeres rurales, indígenas y afrodescendientes de las regiones objeto de trabajo acrecentadas por la pandemia de Covid-19. Desde antes de la pandemia, las mujeres rurales enfrentaban una sobrecarga de trabajo no remunerado, labores productivas, familiares y domésticas por las cuales no reciben pago alguno y además enfrentar el incremento de las violencias basadas en género. Con este contexto SERCOLDES implementó nuevas estrategias a fin de paliar algunas de las necesidades, especialmente anímicas, psicológicas, de autoestima y estabilidad emocional de las mujeres

El equipo de SERCOLDES diseñó una estrategia con los siguientes componentes: **Auxilio económico** para compra de alimentos por parte de lideresas y pago de planes o recargas



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087-5

Carrera 16 No. 39 A - 78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C.

para telefonía celular que permitieran a estas mujeres hacer acompañamiento telefónico y virtual a cientos de mujeres de organizaciones de base. Acompañamiento psicosocial y terapéutico por parte del equipo de trabajo SERCOLDES a través de teleconferencias y audio terapias para promover el autocuidado, autoestima, recomendaciones frente a la crisis emocional de las lideresas y otras mujeres de organizaciones sociales. Intercambio de saberes y experiencias por medio telefónico y virtual a través de grupos de WhatsApp y webinars que, promovidos por el Coordinador, alimentados por el equipo humano de SERCOLDES y las lideresas impulsaron la construcción de conocimiento e intercambio de saberes en temas como prevención frente al Covid-19, medicina alternativa o tradicional, huertas caseras, agricultura urbana y autonomía alimentaria, culinaria nativa y nutrición, seguimiento a planes territoriales de desarrollo, prevención y atención de violencias contra las mujeres, nuevas masculinidades, autocuidado, salud emocional, espiritualidad, entre otros temas. Talleres de autocuidado cortos facilitados por lideresas: las lideresas que recibieron auxilio económico efectuaron, entre agosto y septiembre, talleres de autocuidado con grupos pequeños, alimentos y medidas de bioseguridad, varios de estos con acompañamiento remoto de terapeutas o el Coordinador Encuentros de autocuidado virtuales y presenciales. Las terapeutas realizaron en los últimos meses del año, encuentros presenciales con pequeños grupos de lideresas y estrictas medidas de bioseguridad con hospedaje y alimentos por dos días, encuentros a distancia con las terapeutas facilitando los eventos a través de plataforma zoom a grupos pequeños de lideresas.

Es importante resaltar los Talleres de autocuidado cortos facilitados por lideresas. Por ejemplo: entre agosto y septiembre, 38 lideresas adelantaron 76 talleres presenciales con duración de entre 4 y 5 horas con grupos de entre 6 y 15 personas cubriendo a 430 mujeres de base de sus grupos u organizaciones comunitarias en los 6 departamentos. Actividades que se realizaron en: La Dorada (Caldas) Pasto, Buenaventura, Villkila Garzón, Santiago y el Tambo. Los cambios y oportunidades que generó esta estrategia de acompañamiento a nivel personal se evidencian en aspectos como: Mejoramiento de la calidad de vida de las mujeres con el apoyo económico que se les brindó. Les permitió adquirir hábitos saludables sobre la prevención y cuidados del Covid-19 y desarrollar una capacidad crítica frente a la información falsa y especulativa que llegaba sobre el tema. Descubrir muchas oportunidades en medio de la crisis. Se destaca la capacidad que adquirieron de respetar la diversidad de pensamiento y sobre todo a conocer y defender los derechos de cada una de las mujeres y a concientizarse sobre el valor propio, imponiéndose retos hasta lograr lo que se proponen. Como lideresas, la oportunidad de volverse a encontrar y estar unidas en hermandad y sororidad en un momento de aislamiento las fortaleció. Se generaron espacios de retroalimentación y de autoformación a través de las capacitaciones con el coordinador, las terapeutas y las lideresas de las diferentes regiones. Se crearon subgrupos de mujeres, para hacer formación en temas específicos, como las huertas caseras y la incidencia política. El hecho de compartir experiencias y saberes, desde estos subgrupos permitió conocer sobre otras culturas, prácticas, y costumbres de las mujeres en otros territorios. El mayor impacto expresado por las mujeres fue poder mantener la cohesión, comunicación, de ellas y sus organizaciones.

En entrevistas a las mujeres: *¿Qué cambios generó en su vida personal luego de participar este año en la estrategia "SERCOLDES las acompaña" y poner en práctica los*



aportes y orientaciones brindadas por el equipo terapéutico y coordinador? El 100% de las entrevistadas consideran que cuando inició la pandemia y el gobierno tomo las medidas restrictivas que a la mayoría de ellas las obligaba a quedarse en la casa, se sintieron maniatadas, preocupadas, con mucha incertidumbre y miedo de los que iba a suceder no solo por los temores que generaba la enfermedad y todo el tema de salud para sus familias, sino por factores económicos, psicológicos y sociales. Cuando aparece SERCOLDES con su equipo de coordinador y terapeutas y les hablan de la nueva estrategia creada para acompañarlas en este proceso durante algunos meses, las mujeres consideran que fue como un milagro, pues les permitió tener no solo un apoyo económico, sino la oportunidad de dar continuidad al acompañamiento que realizaban desde sus organizaciones a otras mujeres, apoyarlas, escucharlas y orientarlas de forma adecuada específicamente en cuanto a las medidas de autocuidado y prevención del COVID 19, darles acompañamiento psicosocial, formarlas en diversos temas, entre ellos el de "Formación política". Generar en ellas nuevas ideas e iniciativas productivas para desarrollar desde sus casas, como las "huertas caseras" entre otras actividades como grupos de intercambio de saberes, seguimiento a planes territoriales de desarrollo y violencias basadas en género.

Uno de los primeros aspectos que recalcaron las mujeres como importante con todo este proceso, fue que desde el inicio de la pandemia del COVID-19, lo que antes era rutina y costumbre se convirtió en un reto difícil de lograr. Pues dentro de las nuevas dinámicas sociales se generaron otras que conllevaban grandes cambios actitudinales y de pensamiento, así como el desarrollo de nuevas habilidades humanas, técnicas y tecnológicas, para hacer que el mundo y la vida siguieran su curso.

Destacan que la optimización del uso de la tecnología como el celular, la tablet o el computador, estaban para muchas fuera de su alcance o necesidad más inmediata, y con la pandemia se convirtieron en la principal herramienta para comunicarse, estar informadas, generar espacios de reflexión, socialización y formación.

La terapeuta Hna Hilda considera que las mujeres desarrollaron una creatividad sorprendente en nuevas formas de organización, de continuidad con las organizaciones a las que pertenecen, abrirse a nuevos aprendizajes, rescatar valores ancestrales, compartirlos y potenciarlos, crear nuevas relaciones, fortalecer su liderazgos hasta sentirse hoy y expresarlo con convicción, alegría y sentido de pertenencia "Somos la familia Sercoldes". La Hna Norma Bernal del equipo terapéutico de SERCOLDES afirma que el impacto de las estrategias para el liderazgo de cada una de las lideresas se refleja en que muchas pudieron realizar réplicas de los talleres de autocuidado con otros grupos de mujeres de 4 y 5 integrantes y con las medidas de bioseguridad indicadas, se generaron iniciativas productivas y de formación en diferentes temas, se encontraron y aprovecharon todas las herramientas tecnológicas para comunicarse y encontrarse y se mantuvieron los lazos de solidaridad y trabajo en equipo de las diferentes organizaciones.

El Director general considera que uno de los principales aprendizajes que le quedan a SERCOLDES con esta estrategia de acompañamiento a las lideresas, es el de haber establecido un proceso educativo y de acompañamiento permanente a través de los mecanismos virtuales más allá de la presencialidad que hemos recorrido por cerca de 50 años. Y se logró establecer sin mayores traumatismos tanto en el equipo coordinador y de



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087-5

Carrera 16 No. 39 A - 78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C.

dirección como en las mismas destinatarias de la acción educativa. Esto es un acumulado relevante ya que es muy útil en otras situaciones similares hacia futuro, como puede ser el caso de contextos de inseguridad a causa de la violencia en algunos territorios o en la posibilidad de que puedan existir causas naturales que nos impidieran la presencia. Se trata de tener una solución de continuidad permanente que articula lo presencial con lo virtual.

Otro aprendizaje que se articula al anterior es que se asimiló el hecho de que la construcción de relaciones, redes y equipos fue posible y no se deterioró la construcción del gran tejido social que hemos venido entrelazando y armando desde hace varios años de manera presencial. Incluso se pudo integrar al proceso, con un poco más de fuerza, a otros pequeños grupos como los de Cundinamarca, Putumayo y Caldas que al inicio ciertamente se han sentido ligadas a las demás de manera débil. En adelante se puede ir articulando de manera más fuerte las herramientas virtuales sin demeritar la presencia física de la coordinación. ¿Qué le queda al movimiento de mujeres y a la educación popular de esta estrategia? Al movimiento de mujeres le queda la satisfacción de haber superado la crisis de aislamiento y confinamiento con el camino que se trazó, desde SERCOLDES, de continuar el camino con el apoyo de otras herramientas virtuales dando todo el énfasis a la voluntad y compromiso de las mismas mujeres que ya no se arredran ante dificultades que parecían muy difícil de superar. Es un nuevo peldaño en el empoderamiento y fortaleza que en vez de desunir o desorientar ha llevado a un mayor entrelazamiento y de manera permanente. Podríamos decirlo con una frase: *Nuestras redes, grupos y movimientos no han decaído. A pesar de lo imposible lo pudimos hacer y lo seguiremos haciendo: Estar unidas y entrelazadas aprendiendo unas de otros, apoyándonos mutuamente.* Una experiencia particular y de gran éxito fue el de las Huertas Caseras. Mutuos aprendizajes compartidos en la virtualidad pero hechos realidad en el terreno. *Nada es imposible y el Covid no nos alejó ni distanció.*

Finalmente, a la Educación Popular le queda un nuevo acumulado en su trasegar de hace cerca de 50 años, cuando a inicios de los 70 Freire se asomó a Colombia con su **Pedagogía del oprimido** y otros textos que nuestro fundador Camilo Moncada empezó a editar y difundir. Se puede afirmar que SERCOLDES (antes SCCS) fue una entidad que empezó lentamente a vislumbrar el camino de la Educación Popular y que empezó a recorrer a finales de los 70 hasta el día de hoy. Y la estrategia usada en este tiempo de pandemia le deja a la Educación Popular las enseñanzas de las organizaciones de mujeres empoderadas haciendo uso de diversas herramientas más allá de la presencialidad. Y a SERCOLDES la satisfacción de que las dificultades en los procesos educativos son un reto y no una muralla imposible de romper. La Educación Popular ya ha llegado a la madurez para sortear las vallas que se encuentran en el camino, pues también tiene una apuesta por una **“Educación como práctica de la libertad”** y por una **“Pedagogía de la Liberación”**.

Consideraciones finales en relación con el proyecto Ayudándonos para ayudar”: La estrategia implementada por el equipo de SERCOLDES fue muy acertada en tanto que permitió la continuidad del proyecto sin mayores traumatismos y logró acoger, involucrar e integrar a mujeres de diferentes regiones con un mismo propósito; el cual era realizar un acompañamiento integral y apoyarlas en un momento tan complejo como el que han tenido que vivir, derivado de la emergencia del COVID-19 el cual provocó impactos específicos sobre estas mujeres, profundizando la desigualdad de género existente, tanto al interior de



los hogares como fuera de ellos, además de todo un cumulo de afectaciones psicológicas y emocionales. Por ello, se requería de una organización que las convocara a través de una participación igualitaria a generar y fortalecer redes de apoyo y solidaridad, para finalmente lograr el fortalecimiento y empoderamiento de cada una enfrentando de manera creativa y propositiva sus miedos, incertidumbres y desafíos que les imponía la situación actual. Se evidencia cómo las mujeres convocadas, se involucraron de manera activa y dinámica en los procesos, atendiendo las llamadas, participando de los talleres tanto presenciales como virtuales, interactuando a través del WhatsApp en las diferentes temáticas y debates planteados, recibiendo la información y poniéndola en práctica, compartiendo saberes y aportando al fortalecimiento de las redes de mujeres.

En cuanto al proyecto **“En Red-Dandonos por el Sur Occidente Colombiano”** se usaron mecanismos y estrategias similares a las del proyecto anterior, ajustados a los objetivos y resultados esperados.

La iniciativa estaba dirigida al fortalecimiento de la articulación **Vallecaucanas en Confluencia** y sus integrantes las Confluencias de mujeres del Valle del Cauca, así como de las redes de mujeres del departamento del Cauca, en particular la **REDEMUC** (Red Departamental de Mujeres del Cauca) y de la **REDMUNORCA** (Red de Mujeres del Norte del Cauca). Además, gracias al aprovechamiento de los recursos se logró incluir en el proceso a la **Mesa Departamental de Mujeres de Nariño** para ir afianzando una labor más regional en el suroccidente colombiano, todo lo anterior desde tres ejes temáticos: Construcción de Paz, Incidencia Política y Exigibilidad de Derechos.

El **objetivo general** era el de contribuir a afianzar los procesos organizativos y mancomunados de las mujeres del suroccidente colombiano a través de estrategias formativas, de visibilidad, incidencia, intercambio y asesoramiento para aportar a los procesos locales y regionales de paz y reconciliación, a la participación ciudadana, a la exigibilidad de derechos y al empoderamiento personal y grupal de las mujeres, desde la perspectiva de la equidad de género. El principal objetivo específico es el de fortalecer las organizaciones, redes y confluencias de mujeres de Cauca y Valle del Cauca para afianzar el tejido social, su interlocución con la institucionalidad y hacer visible su accionar en favor de las comunidades

La **estrategia** adecuada durante el 2020 ante la pandemia por covid-19 buscó y logró que los procesos organizativos y mancomunados de las mujeres en el suroccidente colombiano, sumado al de otras mujeres del sur y centro del país no se debilitaran por causa de las cuarentenas. Las estrategias de auxilio alimentario y en comunicaciones a un grupo de lideresas, acompañamiento psicosocial y terapéutico, formación, promoción de intercambios de saberes, desde la perspectiva de la equidad de género, mantuvo la unidad, generó integración con otros procesos de mujeres en lugares remotos, afianzó la sororidad, produjo alternativas creativas en las lideresas y las animó en su camino de lucha por los derechos humanos de sus comunidades en medio de la desesperanza.

Entre los principales resultados eran que **50 lideresas y defensoras de derechos humanos**, entre indígenas, afrocolombianas y mestizas, de diversas organizaciones



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087-5

Carrera 16 No. 39 A - 78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C.

sociales del centro, occidente y sur de Colombia, entre mayo y noviembre del 2020, intercambiaron experiencias y saberes por medio telefónico, grupos de WhatsApp y webinars en temas tales como prevención del Covid-19, autocuidado, huertas caseras, plantas medicinales, culinaria nativa, formación política, seguimiento a planes territoriales de planeación, violencias basadas en género y otros temas para fortalecer el accionar de sus organizaciones y generar sinergias y hermanamiento regional.

Se lograron **12 articulaciones** de organizaciones de mujeres (redes o confluencias), 2 intermunicipales en Cauca (REDEMUC y REDMUNORCA), 6 municipales en Valle del Cauca (Jamundí, Florida, Palmira, Tuluá, Andalucía y Roldanillo) más una departamental (integrada por 50 Mesas Municipales de Mujeres) en Nariño y 3 más entre los departamentos de Putumayo, Caldas y Cundinamarca se fortalecieron en distinto grado y forma; avanzaron en su cohesión, trabajo en equipos y lograron mantener su labor comunitaria e integradora de organizaciones en sus territorios. Se adelantaron 4 recorridos departamentales realizados por el facilitador coordinador, uno que cubrió a Cauca, otro por Valle del Cauca a inicios del 2020 permitieron 4 talleres, uno más a finales del año para recorrer Cauca y Valle del Cauca con 4 talleres y otro específico para Nariño con 2 talleres para afianzar estos procesos, mayor acercamiento a las realidades de las organizaciones de mujeres y contribuir en su seguimiento.

Se editó el planeador para el año 2021 titulado ***“Desde la Educación Popular las mujeres fortalecen sus derechos y la construcción de paz”*** con 3.160 ejemplares gracias al apoyo de la KFB, DKA y Miseen Cara de Irlanda. Se recoge en el mismo la experiencia en medio de la pandemia, se hace homenaje a los 100 años del natalicio de Paulo Freire padre de la Educación Popular, se hacen aportes para temas relevantes del 2021, se recuerdan conmemoraciones o fechas estratégicas para el trabajo de las mujeres y la defensa de los derechos humanos. Se enviaron a mediados de enero del 2021 a 7 departamentos entre lideresas y sus organizaciones, diversas entidades y organizaciones sociales del resto del país con quienes SERCOLDES tiene relaciones.

En relación con el Proyecto **“Apoyo a lideresas en marco de la Pandemia”** Financiado por Mensen Met een Missie de Holanda, se resalta el apoyo oportuno recibido de esta agencia para el acompañamiento a las lideresas locales entre los meses de mayo a julio de 2020 y el aporte para el acompañamiento específico a las lideresas del Norte del departamento del Cauca entre los meses de julio 2020 a julio 2021. Se lograron todos los efectos y resultados esperados con el proyecto en la **primera fase** del proyecto (Mayo-Julio de 2020). Según comentan las lideresas, esta estrategia permitió sentirse vivas, valiosas y útiles para el movimiento social, han recuperado y animado la esperanza, y enfrentaron sus propios miedos y dudas para fortalecerse y poder ayudar mejor a otras mujeres y familias. Se han sentido más unidas a nivel regional al intercambiar con otras compañeras de los demás departamentos sentimientos saberes y experiencias y están seguras que su aporte al movimiento de mujeres y a la equidad de género es significativo como en efecto lo está siendo. En su **segunda fase**, ha permitido el empoderamiento de las mujeres lideresas manifestado en su capacidad de convocatoria y la realización de talleres locales presenciales con grupos pequeños de mujeres sobre autocuidado, fortalecimiento de las organizaciones y manejo y control de las emociones, entre otros.



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES

Nit: 800.031.087 – 5

Carrera 16 No. 39 A-78 Telfax: 2881581 – Cel: 3153480484 – Bogotá, D.C. Mail: info@sercoldes.org.co

Con el aporte conjunto de KFB, DKA, Miseen Cara de Irlanda (25% de la financiación) y Mensen met een Missie -M y M- (75% de la financiación), se avanzó en la cartilla que recoge la experiencia de aprendizajes del 2020 con artículos sobre autocuidado con ejercicios prácticos, huertas caseras y recomendaciones para esta práctica y seguimiento a planes de desarrollo con opciones para esta labor. Así mismo, la publicación desplegará 50 biografías de lideresas y defensoras de derechos humanos de 7 departamentos incluyendo las que participaron en la estrategia que enfrentó la situación de la pandemia y otra más. Será un material que incluirá fotografías de las 50 lideresas, indígenas, afrocolombianas, campesinas, urbanas, jóvenes, adultas, tomadas especialmente por un foto-periodista experto en retratos y rostros que se desplaza a los cerca de 40 municipios donde se ubican las mujeres y que incluirá una impresión en alta calidad. Esta herramienta pedagógica será útil para trabajar de forma práctica con muchas mujeres de base los temas de la publicación, el liderazgo, la multiculturalidad y la equidad de género durante el segundo semestre del 2021. Esta publicación llegará a las mujeres de organizaciones de base del país, entidades públicas y privadas y la comunidad internacional representada especialmente en organismos y embajadas. MM, además de aportar el mayor porcentaje de los costos de la impresión y distribución, recursos que tiene SERCOLDES reservados en caja, paga el foto-periodista y destinó una de sus funcionarias en Colombia para hacer entrevistas a cerca de 20 lideresas y construir podcast que en conjunto con las fotografías y perfiles permitirán diseñar una página web, costeadas por MM, que hará visible la experiencia y la labor de las lideresas ante el mundo, incluyendo en dicha web las demás agencias cooperantes (KFB y DKA de Austria y Miseen Cara de Irlanda). Las fotografías de las lideresas también serán aprovechadas en una exposición fotográfica que se adelantará en Ámsterdam en fecha por establecer durante el 2021. Ya se cuenta con las biografías y artículos redactados en colaboración con las lideresas y las fotos y entrevistas de 44 de ellas. Están pendiente las fotografías y entrevistas de 6 lideresas del departamento del Chocó, en la Costa Pacífica, porque las condiciones climatológicas y la inseguridad por el conflicto armado lo han impedido, para con esto proceder a los detalles que implican la diagramación y diseño de este material especializado. Por esto, la edición se espera tenerla completa para el mes de abril con distribución final a mayo del 2021 pero con toda la financiación asegurada y reservada. SERCOLDES informará a todos los aportantes de los avances de la publicación y distribución.

2. A nivel administrativo, jurídico y financiero:

A lo largo del año 2020, enmarcado por la emergencia sanitaria por pandemia Covid 19 la fundación cumplió con:

- la ejecución de los presupuestos previstos en los convenios firmados con las agencias internacionales de cooperación,
- las normas contables, laborales, fiscales y demás obligaciones a que está sujeta según la Legislación Colombiana.
- los informes requeridos por la Alcaldía Mayor de Bogotá, ente de control y vigilancia quedaron elaborados y pendientes de presentación hasta cuando se levante la emergencia por pandemia
- todas las obligaciones tributarias y fiscales.



FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL

SERCOLDES

Nit: 800.031.087-5

Carrera 16 No. 39 A - 78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C.

Se dio cumplimiento a lo exigido por la DIAN para la permanencia en el Régimen Tributario Especial según la ley 1819 del 29 de diciembre de 2016 y el Decreto 2150 del 20 de diciembre de 2017, mediante la presentación y radicación de los documentos establecidos. En lo concerniente a la propiedad intelectual a los derechos de autor, a las licencias necesarias para el funcionamiento de la Fundación, así como las obligaciones laborales y pagos de seguridad social, se encuentran al día. Al cierre del ejercicio contable quedó un remanente para el período 2020 de \$505.630 (quinientos cinco mil seiscientos treinta pesos m/cte.) que serán invertidos en actividades de trabajo social comunitario en el año 2020. A nivel financiero la Fundación cerró el año 2020 con saldos por ejecutar en relación con los proyectos y convenios firmados así:

EN RED-DANDONOS POR EL SUR OCCIDENTE COLOMBIANO 2018-2020 - KFB-AUSTRIA

Saldo que venía de diciembre 31/2019	\$ 7.065.905
Fondos recibidos en 2020	\$94.124.455
Ejecuciones año 2020	\$87.931.159
Saldo a diciembre 31/2020	\$13.259.201

Fondos que deben ser ejecutados durante el período enero-diciembre de 2021

AYUDANDONOS PARA AYUDAR -EMPODERAMIENTO Y AUTOCUIDADO PARA CONSTRUIR PAZ EN COLOMBIA - 2018-2020 - MISEAN CARA-IRLANDA

Saldo que venía de diciembre 31/2019	\$ 7.080.607
Fondos recibidos en el 2020	\$89.973.028
Fondos ejecutados enero-diciembre 2020	\$79.689.098
Saldo a Diciembre 31 de 2020	\$23.364.537

Fondos para ejecutar entre enero y febrero 2021 según lo indicado por la entidad financiadora ya que el convenio firmado iba hasta diciembre 2020.

AYUDANDONOS PARA AYUDAR -EMPODERAMIENTO Y AUTOCUIDADO PARA CONSTRUIR PAZ EN COLOMBIA - 2019-2020 - D. K. A - AUSTRIA

Saldo a diciembre 31/2019	\$27.022.024
Fondos recibidos en el año 2020	\$ 0
Fondos ejecutados en el año 2020	\$25.755.291
Saldo a Diciembre 31 de 2020	\$ 1.266.733

Fondos para ejecutar entre enero y febrero 2021 según lo previsto con la entidad financiera ya que el convenio firmado iba hasta diciembre 2020.

APOYO A LIDERESAS EN TIEMPOS DE PANDEMIA II. 2020-2021 - MENSEN MET EEN MISSIE - HOLANDA

Fondos recibidos en el año 2020	\$54.842.278
Fondos ejecutados en el año 2020	\$30.971.029
Saldo a Diciembre 31 de 2020	\$23.871.249

Fondos para ejecutar antes del 31 de diciembre de 2021 según el convenio firmado con la agencias de cooperación.



**FUNDACIÓN SERVICIO COLOMBIANO DE DESARROLLO SOCIAL
SERCOLDES**

Nit: 800.031.027 - 5

Carrera 16 No. 39 A-78 Telfax: 2881581 - Cel: 3153480484 - Bogotá, D.C. Mail: info@sercoldes.org.co

**ELABORACION DE MATERIAL PEDAGOGICO 2020-2021 - MENSEN MET EEN MISSIE -
HOLANDA**

Fondos recibidos en el año 2020	\$17.622.250
Fondos ejecutados en el año 2020	\$ 1.800.000
Saldo a Diciembre 31 de 2020	\$15.822.250

Fondos para ejecutar antes del 31 de diciembre de 2021 según el convenio firmado con la agencias de cooperación.

Bogotá, Febrero 19 de 2021.


JAIRO MUÑOZ MUÑOZ
Representante Legal